

Zeitschrift: Berner Schulblatt
Herausgeber: Bernischer Lehrerverein
Band: 103 (1970)
Heft: 36

Heft

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Organ des Bernischen Lehrervereins
103. Jahrgang, Bern, 4. September 1970

Organe de la Société des enseignants bernois
103^e année, Berne, 4 septembre 1970



Erste-Hilfe-Unterricht

Informationstagung

Donnerstag, 24. September 1970
im Singsaal Sekundarschulhaus Spiez

Tagungsleiter

Hansrudolf Marmet, Sekundarlehrer, Spiez

Referenten

Dr. med. Ch. de Roche, Schularzt, Mitglied der Subkommission für den Erste-Hilfe-Unterricht der schweiz. Ärztekommision für Notfallhilfe und Rettungswesen, Basel

Kommissär K. Mäusli, Chef der Sanitätspolizei der Stadt Bern, Bern

Schulinspektor J. Stucker, Spiez

Demonstration

Eine Klasse der Sekundarschule Spiez

Programm

09.15 Uhr: Eröffnung

1. Dr. de Roche: «Jeder Schüler soll Nothelfer werden» (Begründung dieser Forderung, Möglichkeiten des Erste-Hilfe-Unterrichts, Grenzen der Nothilfe, usf.)
2. Kommissär Mäusli: «Nothelferdienste der Kinder aus der Sicht der Sanitätspolizei» (Kurzreferat)

12.00 Uhr: Mittagspause

13.45 Uhr:

3. Schulinspektor Stucker: «Erste-Hilfe-Unterricht eingebaut in die normalen Unterrichtspensen» (Kurzreferat)
4. Demonstration der praktischen Arbeit mit einer Klasse / Bemerkungen zur Organisation und zu den Auswirkungen auf den Unterricht

Diskussion und Fragemöglichkeit bei jedem Programm-punkt

ca. 16.00 Uhr: Abschluss der Tagung

Engeladen sind die Kolleginnen und Kollegen aller Stufen, besonders der Oberstufe, und weitere interessierte Persönlichkeiten, z. B. Schulärzte. Allfällige nähere Auskünfte erteilen der Tagungsleiter und die Informationsstelle des BLV, H. Riesen, 3137 Gurzelen, Telefon 033 45 19 16.

Die Tagung wurde geplant in Zusammenarbeit mit den Oberländer-Sktionen des BLV. Ähnliche Tagungen sind für Oktober/November 1970 in Herzogenbuchsee und Lyss vorgesehen.

Inhalt – Sommaire

Erste-Hilfe-Unterricht	279
Société bernoise des maîtres aux écoles moyennes	279
Vereinsanzeigen – Convocations	280
Mitteilungen des Sekretariates	280
Communications du Secrétariat	280

L'Ecole bernoise

Société bernoise des maîtres aux écoles moyennes (SBMEM) Section jurassienne

Assemblée générale ordinaire
(Suite)

7. Rapport présidentiel
(Suite)

2^e volet: la diminution des heures d'enseignement des maîtres secondaires.

Depuis quelques années déjà, le Comité central de la SBMEM, sous la direction de M. René Liechti, cherchait à obtenir une diminution du nombre d'heures d'enseignement des maîtres

secondaires. Se basant sur une comparaison pertinente des pensums des instituteurs et des professeurs de gymnase avec les temps d'études respectifs, constatant combien, dans tous les secteurs privés, les temps de travail vont en diminuant, le Comité cantonal estimait qu'une telle réduction était chose équitable.

Le Conseil exécutif, seul compétent selon la dernière révision de la loi sur nos traitements, s'adressait, par une circulaire du 31 juillet 1969, aux communes pour les consulter sur le bien-fondé d'une telle réduction et sur les possibilités d'y parvenir. Le Comité cantonal perdait ainsi son interlocuteur valable. Le risque sérieux d'une nouvelle inégalité entre communes se doublait de la nécessité pour les maîtres de se livrer à des marchandages désagréables sur le plan des communes.

Mandaté par le Comité cantonal, le Secrétariat SEB invitait, le 18 septembre à Moutier, tous les collègues qui pouvaient se libérer pour une séance d'information à ce sujet. Mal-

heureusement, il omettait d'inviter notre inspecteur, créant un différent regrettable, aujourd'hui aplani grâce à la bonne volonté de chacun.

Deux mois environ après l'expiration du délai de rentrée des réponses de nos communes, le 21 novembre 1969, le Conseil exécutif, coupant la poire en deux, réduisait d'une heure le programme des maîtres secondaires bernois, liant la deuxième diminution d'une heure à une réduction préalable du plan d'études souhaitée par bien des milieux, particulièrement dans l'ancien canton.

Partiellement satisfait, notre Comité cantonal revenait à la charge en janvier déjà. Logique, il cherchait maintenant comment alléger l'horaire de nos élèves. Il lançait un questionnaire à l'intention des maîtres de la partie alémanique du canton et nous demandait, dans la mesure de nos possibilités, d'en faire de même chez nous.

Heureusement ou malheureusement, le plan d'études jurassien comportait déjà, suivant les degrés, jusqu'à cinq heures de moins que celui de l'ancien canton. Il se révélait donc que la deuxième diminution promise par le Conseil exécutif n'est réalisable, effectivement et non financièrement, pour la partie romande du canton, que par la voie d'une augmentation sensible de nos effectifs.

Ainsi se dessine devant nous un parfait cercle vicieux. Il faut plus d'enseignants secondaires au Jura pour pouvoir améliorer nos conditions de travail (et certainement aussi rendre meilleures continuellement nos conditions d'études et de perfectionnement), afin d'attirer dans notre profession un plus grand nombre d'étudiants...

Notre inspecteur, M. Henri Liechti, nous montrera tout à l'heure que, dans le domaine de la revalorisation de nos études, un grand espoir nous est permis.

3^e volet: la création d'un secrétariat SEB pour le perfectionnement.
En juin 1969, le Comité cantonal SEB présentait à l'assemblée des délégués les considérations de principe suivantes: souhait général du corps enseignant bernois de voir se créer le maximum de moyens et de cours de perfectionnement, participation volontaire du corps enseignant à ces occasions de perfectionnement faisant appel avant tout à son sens des responsabilités.

L'ancien canton, s'appuyant sur une longue tradition de cours organisés par des responsables volontaires au sein des sections SEB, envisageait la création d'un secrétariat SEB au perfectionnement. Deux séances des présidents jurassiens, les 12 et 31 janvier, nous familiarisaient avec cette solution. D'emblée, nous émettions des réserves. La dernière révision de la loi avait constitué une commission officielle chargée de préparer un projet de décret en la matière. Ne valait-il pas mieux attendre sa publication?

Notre collègue Lanève, président de la section bienne, eut alors le mérite de mettre sur pied une réunion d'information présentant le point de vue officiel avec MM. Liechti et Pétermann. Notre Comité prenait part *in corpore* à cette rencontre. Les synodes de district prenaient bientôt position dans ce sens. Les délégués jurassiens faisaient part, le 4 mars

à Berne, des considérations du corps enseignant de langue française. L'assemblée décidait alors d'organiser le vote par correspondance auquel vous avez été conviés au milieu d'avril et s'engageait à respecter la décision du corps enseignant romand de s'écartier de la voie de la majorité pour suivre celle qui correspond le mieux à ses besoins.

En conclusion à ce rapport d'activité, vous constaterez sans doute que nous ne chômons pas et que nous n'avons pas peur du travail.

Notre société a été représentée aux assemblées du Cartel romand des présidents, de la SPJ, de la SEB, et aux réunions des présidents jurassiens.

Nous organiserons, cette année, d'autres rencontres; nous chercherons à intéresser et à intégrer le mieux possible chaque enseignant de notre société qui le veut bien à notre plan de cohésion, de participation et de meilleure entente.

Comme il y a un an, nous renouvelons, pour terminer, notre appel aux suggestions, quelles qu'elles soient, et à votre franche collaboration. Aucune idée, si elle correspond aux vœux d'un minimum de nos sociétaires, ne sera écartée.

Le monde enseignant est exigeant, et parfois négativement critique alors qu'il s'abstient paradoxalement de prendre part et d'offrir ses encouragements ainsi que sa collaboration.

Sachez pourtant que nous irons de l'avant, avec confiance.

8. Divers et imprévu

Le 22 avril, à Lausanne, se créait un *Cartel romand des présidents d'associations d'enseignants secondaires*. Notre président en a signé l'acte de fondation, sous réserve d'approbation par l'assemblée. Les membres acceptent à l'unanimité.

MM. M. Rychner et R. Liechti prennent brièvement la parole.

M. H. Liechti renseigne l'assemblée sur le nouveau programme de formation des maîtres secondaires.

M. Sauter (Bienne) félicite notre Comité pour le travail accompli.

(A suivre)

Mitteilungen des Sekretariates

Achtung

Haben Sie die letzte Nummer des Berner Schulblattes beachtet (farbig)? Es enthält die neue Liste der Vorstände und Kommissionen des Bernischen Lehrervereins und zugewandter Organisationen. Bitte aufbewahren!

Sekretariat des BLV

Communications du Secrétariat

Avis important

Avez-vous remarqué le dernier numéro de l'Ecole Bernoise (en couleur)? Il contient la nouvelle liste des Comités et commissions de la Société des enseignants bernois et d'organisations affiliées. Prière de le conserver!

Secrétariat de la SEB

Buchhandlung

Hanns Stauffacher
Bern
Neuengasse 25
Telefon
031 221424



Für alle Bücher
in
jeder Sprache

Redaktion: Hans Adam, Olivenweg 8, 3018 Bern/Postfach,
Telephon 031 56 03 17.

Alle den Textteil betreffenden Einsendungen, ob für die Schweizerische Lehrerzeitung oder das Berner Schulblatt bestimmt, an die Redaktion.

Bestellungen und Adressänderungen an das Sekretariat des BLV, Brunngasse 16, 3011 Bern, Telephon 031 22 34 16, Postcheck 30-107 Bern.

Redaktor der «Schulpraxis»: H.-R. Egli, Lehrer, 3074 Muri bei Bern, Breichtenstrasse 13, Telephon 031 52 16 14.

Insertionspreis: 50 Rp. die einspaltige Millimeterzeile.

Annoncenregie: Orell Füssli-Annoncen AG, 3001 Bern, Zeughausgasse 14, Telephon 031 22 21 91, und übrige Filialen.

Druck: Eicher & Co., Postfach 1342, 3001 Bern.

Rédaction pour la partie française: Francis Bourquin, 5, chemin des Vignes, 2500 Biel, tél. 032 2 62 54.

Prière d'envoyer ce qui concerne la partie rédactionnelle (y compris les livres) au rédacteur.

Pour les changements d'adresses et les commandes, écrire au Secrétariat de la SEB, Brunngasse 16, 3011 Berne, téléphone 031 22 34 16, chèques postaux 30-107 Berne.

Annonces: prix pour la ligne d'un millimètre, une colonne 50 ct.

Régie des annonces: Orell Füssli-Annonces S. A., 3001 Berne, Zeughausgasse 14, téléphone 031 22 21 91, et autres succursales.

Impression: Eicher & Co., Case postale 1342, 3001 Berne.



Unsere
Inserenten

bürgen
für
Qualität

Primarschule Liestal

Auf Frühjahr 1971 sind an unserer Primarschule folgende Lehrstellen neu zu besetzen.

Unterstufe

Mehrere Lehrer oder Lehrerinnen

Besoldung Lehrer Fr. 19 577.– bis Fr. 26 928.–
verh. Lehrer Fr. 20 732.– bis Fr. 28 080.–
Lehrerin Fr. 18 727.– bis Fr. 25 771.–

plus Kinderzulage pro Kind Fr. 720.–

Die Löhne verstehen sich alle mit Ortzzulage.

Die Schulgemeinde ist den Bewerbern bei der Beschaffung der Wohnräume behilflich.

Einführungsklasse

1 Lehrer oder Lehrerin

Ausbildung: Unterrichts-prakt. Kurs an päd. psych. Fachkurse. Die Kurse können innert 2 Jahren nachgeholt werden.

Besoldung Lehrer Fr. 20 434.– bis Fr. 28 295.–
verh. Lehrer Fr. 21 588.– bis Fr. 29 450.–
Lehrerin Fr. 19 577.– bis Fr. 26 928.–

plus Kinderzulage pro Kind Fr. 720.–

Die Bewerbungen sind mit Photo, Lebenslauf, Referenzen etc. bis 15. Oktober 1970 an den Präsidenten der Primarschulpflege Liestal, Herrn Dr. P. Rosenmund, Mattenstrasse 7, 4410 Liestal zu richten.

Realschule Arlesheim BL

Auf Beginn des Schuljahres 1971/1972 (19. April 1971)
sind Lehrstellen für

3 Reallehrer oder Reallehrerinnen

phil. I oder phil. II

zu besetzen. Auf das Frühjahr 1971 wird unserer Realschule eine progymnasiale Abteilung mit A/B-Zug angegliedert.

Für den Unterricht steht ein modernes Schulhaus zur Verfügung. Die ideale Lage von Arlesheim, nur 20 Tramminuten von Basel entfernt, die vorteilhaften Steuerverhältnisse und die aufgeschlossene Bevölkerung bieten ein angenehmes und vielseitiges Tätigkeitsfeld.

Die **Besoldung** beträgt für Reallehrer Fr. 24 119.– bis Fr. 33 890.– und für Reallehrerinnen Fr. 22 752.– bis Fr. 32 157.– inkl. Orts- und Teuerungszulagen. Dazu kommen Familien- und Kinderzulagen von je Fr. 719.– inkl. Teuerungszulagen. Dienstjahre in definitiver Anstellung werden angerechnet.

Handschriftliche **Bewerbungen** mit Unterlagen (Bildungsgang, Lebenslauf, Zeugnisse und Bild) sind bis **10. September 1970** an den Präsidenten der Schulpflege, Herrn K. Wildi, Schillerweg 6, 4144 Arlesheim, zu richten. Unser Rektor, Herr H. Berger (Telefon 061 46 83 95) erteilt gerne zusätzliche Auskünfte.

Schulpflege Arlesheim

Primarschule Arlesheim BL

Auf den Beginn des Schuljahres 1971/1972
(19. April 1971) sind 4 neue Lehrstellen zu besetzen.

1 Primarlehrer- oder -lehrerin

für die Mittelstufe

2 Primarlehrerinnen

für die Unterstufe

1 Lehrer oder Lehrerin

für eine Einführungsklasse

Die **Besoldungen** betragen für Primarlehrerinnen Fr. 19 162.– bis Fr. 26 205.– und für Primarlehrer Fr. 20 012.– bis Fr. 27 363.–; die gleiche Besoldung wird einer Lehrerin der Einführungsklasse ausgerichtet. Für einen Lehrer der Einführungsklasse beträgt die Besoldung Fr. 20 869.– bis Fr. 28 730.–. In diesen Besoldungen sind die Orts- und Teuerungszulagen inbegriffen. Dazu kommen Familien- und Kinderzulagen von je Fr. 719.– inkl. Teuerungszulagen. Dienstjahre in definitiver Anstellung werden angerechnet.

Für den Unterricht stehen moderne Schulanlagen zur Verfügung. Die ideale Lage von Arlesheim, nur 20 Tramminuten von Basel entfernt, die vorteilhaften Steuerverhältnisse und die aufgeschlossene Bevölkerung bieten ein angenehmes und vielseitiges Tätigkeitsfeld.

Handschriftliche **Bewerbungen** mit Unterlagen (Bildungsgang, Lebenslauf, Zeugnisse und Bild) sind bis **10. September 1970** an den Präsidenten der Schulpflege, Herrn K. Wildi, Schillerweg 6, 4144 Arlesheim, zu richten. Unser Rektor, Herr K. von Gunten (Telefon 061 72 24 03) erteilt gerne zusätzliche Auskünfte.

Schulpflege Arlesheim